

Zeitschrift: Historischer Kalender, oder, Der hinkende Bot

Band: 268 (1995)

Artikel: Heidenhäuser und Ochsenköpfe

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-656390>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Mein Führer stoppte brüsk, ich riss die Türe auf und schrie aus Leibeskräften Halt! Nun habe ich ihn wieder, meinen Alten. Er kam – unappetitlich mit Essensresten geziert – aus dem vollen Bauche des Lasters. Die Männer halfen mir, ihn auszugraben. Sie haben sich die zehn Franken Trinkgeld redlich verdient.

Den Geruch nach feuchtem Kehricht brachte ich trotz Gebrauch einer halben Flasche Eau de Cologne nicht mehr von meinen Händen, als ich mich nachmittags für den Besuch meiner ehe-

maligen, eleganten Schulkameradin aufsträusste wie ein Pfau, um einigermassen konkurrenzfähig zu erscheinen. Es war übrigens bis zuletzt richtig gemütlich, und Alice verzichtete gegen den Schluss hin ganz auf ihr geziertes Getue und klagte mir, dass ihr Mann sie zwar mit Schmuck überhäufe, ihr im übrigen aber nicht treu sei. Auch sie hat, wie man so schön sagt, ein Skelett im Schrank ...

Aus dem Buch: «Heiraten, nein danke!»

Heidenhäuser und Ochsenköpfe

In der Gemeinde Wahlern stehen einige Heidenhäuser; an zweien findet man einen ausgetrockneten Ochsenkopf am Dachgiebel aufgehängt. Auch sonst gibt es im Bernbiet viele Heidenwege, Heidensteine, Heidenhü-

gel und Heidenhöhlen. In der Umgebung des Schlosses Burgistein sind Heideneisen gefunden worden, im Dörfchen Schöneck kommt ein Heidenhaus vor, in welchem man einen ausgetrockneten Ochsenkopf unter dem Dachgiebel aufgehängt – bewahrte.

Auch ein Heidenhaus bei Wattenwyl hat einen Ochsenkopf aufzuweisen. Bei anderen ist in Erinnerung an den wirklich vorhanden gewesenen natürlichen Ochsenkopf ein anderer als Ersatz aus dem Holz ausgehauen und gilt als Schutz vor Feuer und Blitz. In Radelfingen hatten mehrere der ältesten Häuser noch vor kurzem und haben zum Teil noch heute unter dem Strohdachfirst grosse Ochsenköpfe mit Hörnern. Man sagt, die Heiden hätten damit die Häuser vor Feuer sichergestellt.



Grosser Erfolg für das «Schärmespil» in Ittigen

Sämtliche Vorstellungen dieser Freilichtaufführung mit Laienschauspielern waren innert weniger Tage ausverkauft. Verfasser des stimmungsvollen Stückes ist Hans Stalder aus Ittigen.

(Foto: Hansueli Trachsel, Bern)